

Mai 2014

N°5

LETTRE

d'information

Du CCFD-Terre Solidaire de Bourgogne et Franche-Comté

De retour du Forum de La Pommeraye 2014!!!

Nous attendions tous ce fameux RO 2014-2020 avec beaucoup d'impatience!! Cette fois nous l'avons entre les mains; nous en avons découvert ensemble les RACINES et les HORIZONS! Les champs thématiques, les axes transverses, les stratégies d'action, les défis transversaux n'ont plus aucun secret pour nous!!



"Pour une terre solidaire et fraternelle": c'est à La Pommeraye (près d'Angers) que ce nouveau Rapport d'Orientation nous a été présenté les 9, 10 et 11 Mai. Avec les quelques 250 participants nous avons pris le temps d'approfondir et de voir les inflexions nouvelles du

CCFD-Terre Solidaire pour les 6 ans à venir. Sont apparus ou ont été renforcés des mots et des expressions comme : transformation sociale, engagement dans le politique, relecture de nos actions en lien avec la solidarité internationale, notre place dans les lieux d'Eglise, spiritualité... Oui, nous voulons lutter contre les causes structurelles de la Faim, contre les causes de la Pauvreté et de l'Injustice. Oui, nous voulons transformer notre société et son fonctionnement. Oui nous voulons remettre la Personne au centre. Mais cette transformation sociale, globale, que nous voulons pour le monde ne doit-elle pas commencer par une transformation personnelle ??

Pour connaître le monde et en comprendre toute sa complexité d'aujourd'hui, il faut prendre le temps et se donner les moyens d'écouter, de décrypter, de partager... ce n'est pas toujours si facile ! Il s'agit même d'un travail exigeant, nécessitant de se laisser déposer de ses préjugés, de ses certitudes, de ses affirmations, voire même de son pouvoir, si petit soit-il... Ce n'est qu'en acceptant cette remise en cause personnelle que chacune et chacun sera en mesure d'essayer, collectivement, ces changements désirés pour notre monde. Certains penseront que le

défi est énorme ; d'autres n'oseront pas se lancer dans cette aventure ; pour d'autres encore cet enjeu paraîtra beaucoup trop risqué... Et pourtant, veiller sur le monde, remettre la Personne au centre, n'est-ce pas le propre de la Mission Chrétienne ? Si on se réfère à l'Evangile et aux Doctrines Sociales de l'Eglise, la marche à suivre devient très simple : « Aimez et laissez-vous aimer » ; c'est à la fois l'histoire des partenariats du CCFD-Terre solidaire, l'espérance du Bien Vivre Ensemble mais aussi tout le mystère de l'Amour de Dieu...

Ah oui ! Assurément, ce fût un beau et bon week-end : nous avons bien travaillé dans la joie, dans la bonne humeur, dans un cadre très agréable, avec une équipe dynamique et fort sympathique. Chacun est revenu fatigué (eh oui ! les soirées sont longues au CCFD!) mais ultra boosté !!! Et nous avons hâte de vous faire partager cet enthousiasme!

Nous aurons largement l'opportunité de reparler de ce RO lors de la prochaine Session Régionale qui aura lieu les 14 et 15 Juin à Fain les Moutiers (invitation à venir) et bien évidemment le Samedi 11 Octobre pour le lancement de notre dynamique régionale.

Attention, Attention ! la MACHINE est en marche !! le processus de TRANSFORMATION SOCIALE est lancé!!

Didier THOMAS, Président DD21

SOMMAIRE

Edito : La Pommeraye	P. 1
L'EAD: Vous connaissez ?.....	P. 2
Elections européennes	P. 3
Ethique sur l'étiquette.....	P. 4
Des dates.....	P. 4

L'EAD, l'Education Au Développement, vous connaissez ?

L'EAD, c'est un des piliers du CCFD-Terre Solidaire. On la pratique dans le réseau, elle nous permet d'aller au-devant de différents publics. Mais que met-on derrière chacun de ces mots? Et l'expression "Nord-Sud", est-elle encore appropriée alors que la mondialisation globalise les enjeux, et donc nécessairement les réponses à apporter?

Le nouveau Rapport d'Orientation invite à interroger ces termes EAD afin de proposer si nécessaire une appellation plus appropriée. Toute la Commission EAD, qui rassemble les bénévoles élus régionaux en EAD à Paris deux fois par an, a planché sur ces interrogations fin avril.

Comment ? Au cours d'un "échange étoilé", bienvenue dans la constellation "expression partagée":

- des petits groupes autour de tables disposées "en étoile", avec un espace au centre
- une question débattue pendant quelques minutes
- mise en commun de l'expression de chaque groupe par les rapporteurs, au centre
- débat : tout le monde reçoit les idées de tous
- puis une nouvelle question, et on recommence !

Voici le résultat de nos échanges:

"Développement", un terme vague et qui prête à confusion? Devons-nous le retirer de notre terminologie? C'est un terme historique et fondateur pour le CCFD-Terre Solidaire. Développer, si-

gnifie « *sortir de son enveloppe* ». Certes, il a été pollué par le politique, l'économique... Il est accaparé par ceux qui le lient à la croissance, et a donc perdu de son sens pour les ONG. Mais un consensus s'exprime pour le garder, peut-être en l'associant à un autre terme qui le compléterait et lui redonnerait du sens...

"Education au Développement"

Le mot éducation est pertinent. En revanche, le mot développement dans EAD est difficilement compréhensible pour un public élargi. On utilise davantage dans la pratique les mots de « solidarité internationale », "terre solidaire" ou encore "citoyenneté internationale" qui font bien le lien avec le plaidoyer et le partenariat. Le mot éducation, qui sous-tend bien un processus pédagogique, fait consensus. Consensus également pour introduire le mot « citoyenneté » dans notre terminologie, en prenant le temps de bien l'explicitier. Et que dites-vous alors de notre proposition d'utiliser plutôt qu'EAD l'expression suivante : « éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale » ?

Y-a-t-il encore un Nord et un Sud ?

Difficile de déboucher sur un consensus. Plusieurs arguments peuvent être donnés en faveur de l'abandon de l'expression : "Il y a trop de choses qui nous rejoignent les uns et les autres pour mettre des barrières entre le Nord et le Sud". D'autres arguments en faveur de son maintien : "Ce qui nous plaît dans "Nord-Sud", c'est la force de l'expression ; c'est la dénonciation d'une situation. On est dans une posture d'expliquer les interdépendances entre le ici et le là-bas. On part du Sud pour expliciter les problèmes ici, et inversement."

Puis nous avons identifié les modes d'intervention de l'EAD pour une transformation sociale :

- Analyser une réalité
- Sensibiliser, déclencher
- Conscientiser, impliquer
- Identifier les leviers de changement (individuels et collectifs)
- Former
- Rencontrer la différence
- Favoriser le partenariat, les alliances
- Mobiliser, agir
- Communiquer auprès du grand public
- Donner envie d'agir

Comment ne pas avoir eu envie de vous transmettre tout cela, cette réflexion est tellement enrichissante? Réflexion que vous pouvez mener à votre tour, vous verrez que c'est une bonne occasion de s'entendre sur le sens des termes que nous employons très souvent.

Geneviève CLEMENCELLE,
élue régionale EAD pour la région BFC





Elections européennes

Interpellation du CCFD-Terre Solidaire : 420 candidats de 6 partis répondent à nos propositions pour une Europe exemplaire et respectueuse des droits humains

Nous vous l'expliquons dans notre dernière lettre, les bénévoles du réseau CCFD-Terre Solidaire dans toute la France ont interpellé les candidats au Parlement européen pour qu'ils s'engagent sur les propositions du "Pacte pour une Europe exemplaire et respectueuse des droits humains"

Les engagements portent sur 10 propositions qui concernent la lutte contre l'évasion fiscale, l'encadrement des investissements des multinationales dans les pays du Sud, le respect des droits des migrants.

420 candidats de six partis (Parti socialiste, EELV, Front de gauche, L'Alternative (UDI-MODEM), Nouvelle Donne, Europe Citoyenne) ont répondu à l'interpellation du CCFD-Terre Solidaire, notamment dans notre circonscription Est : Edouard Martin (PS), Sandrine Bélier (EELV), Gabriel Amard (Front de Gauche), Dany Dietmann (Europe Citoyenne), Isabelle Maurer (Nouvelle Donne), Nathalie Griesbeck (Alternative UDI-MODEM). L'UMP n'a à ce jour pas répondu.

Dans notre région BFC, les équipes du CCFD-Terre Solidaire du Territoire de Belfort, du Doubs, du Jura, de Haute Saône, de Côte d'Or et de Saône et Loire ont pu contacter les candidats sur leur territoire, en leur transmettant le dossier d'engagement parfois par courrier, d'autres fois à l'occasion d'un rendez-vous ou d'un meeting organisé localement. Certaines de ces démarches ont mené à l'engagement de candidats de différentes listes, bravo à tous ceux qui ont pu se mobiliser !

Les propositions portées de longue date par le CCFD-Terre Solidaire visent à renforcer les règles internationales pour lutter contre une forme de mondialisation qui accroît la pauvreté et les inégalités. Nos préoccupations notamment en matière de lutte contre l'évasion fiscale et de régulation des activités des acteurs économiques, rencontrent un écho de plus en plus fort dans les différents partis. Et au-delà du constat, les candidats interpellés s'engagent pour mettre en œuvre des solutions concrètes sur ces enjeux-clés pour les populations des pays du Sud. Le CCFD-Terre Solidaire sera vigilant sur la mise en œuvre de ses propositions. Il attend des futurs élus qu'ils tien-

nent leurs engagements et continuera à les interpellier au sein des Commissions parlementaires traitant de ces enjeux au sein du Parlement européen. L'engagement devra désormais se traduire en actes.

Une première analyse des retours des candidats est disponible au lien suivant : <http://ccfd-terresolidaire.org/IMG/pdf/analyse-pacte-ue.pdf>

Les réponses des candidats sont disponibles au lien suivant : <http://ccfd-terresolidaire.org/mob/agir/campagnes/pacte-pour-une-europe/les-engagements-des/>

Céline DANGUIN
pour le plaidoyer régional



Pourquoi cette interpellation ?

Le CCFD-Terre Solidaire considère que l'influence politique et économique de l'Europe sur la scène internationale lui confère une responsabilité vis-à-vis des populations des pays du Sud : elle se doit d'être exemplaire. Alors que les entreprises européennes sont nombreuses à investir dans les pays du Sud, insuffisamment encadrées, leurs activités riment trop souvent avec droits humains bafoués, dégradation de l'environnement et pillage des ressources. L'Europe joue également un rôle important dans le financement du développement, notamment en matière de lutte contre l'insécurité alimentaire, mais elle s'appuie de plus en plus sur les mêmes méthodes que le secteur privé, sans poser d'exigences suffisantes pour s'assurer de leur contribution réelle au développement et de leur cohérence avec ses engagements internationaux. Il est donc indispensable de mettre en place des règles, notamment dans les domaines financier, fiscal et économique. Enfin, face au phénomène migratoire, l'Union européenne n'a pour l'instant apporté qu'une réponse sécuritaire et répressive sans construire de véritable politique, les Etats faisant encore des migrations une prérogative nationale. L'Europe a un rôle majeur à jouer pour proposer une politique alternative des migrations, respectueuse de la dignité et des droits des personnes. C'est le sens de l'interpellation des candidats par le CCFD-Terre Solidaire dans le Pacte pour une Europe exemplaire et respectueuse des droits, qui se poursuivra jusqu'au 25 mai.



Le CCFD-Terre Solidaire et le collectif « Ethique sur l'étiquette »

Un tee-shirt à 2 € : pourquoi ? comment ?

Tel était le thème du débat organisé le 13 mai 2014 à Talant par l'équipe locale du CCFD-Terre Solidaire et le collectif «Ethique sur l'étiquette» (ESE) animé par Nayla Ajaltouni – coordinatrice nationale du collectif.



Un an après l'effondrement de l'usine/immeuble du Rana Plaza au Bangladesh qui a fait 1138 victimes et des centaines de blessé(e)s, une mobilisation citoyenne mondiale (plus d'un million de signatures) a contraint 160 entreprises à conclure un accord sur la prévention en matière de sécurité des usines textiles notamment en Asie du Sud Est. Des milliers de salarié(e)s y travaillent dans des conditions inhumaines : salaires de misère, conditions de travail déplorables, interdiction de se syndiquer, etc.

La réponse à la question du tee-shirt à 2 € ne nécessite pas d'autre explication !

Que faire comme consommateur ? C'est LA question autour de laquelle le débat a porté. Pour ESE, insiste Nayla, « *la mobilisation citoyenne est seule capable de faire modifier les pratiques des grandes enseignes textiles caractérisées par le moins disant social : les plus bas prix, dans les plus brefs délais* ». Depuis 1995 le collectif « ESE » (1) (dont le CCFD-Terre Solidaire est membre fondateur) s'engage dans des actions de plaidoyer et de lobbying, visant à modifier les pratiques d'achat des entreprises et à les rendre coresponsables (avec leurs fournisseurs et sous-traitants) des entraves aux droits du travail tels qu'ils sont pourtant énoncés (mais non appliqués) par l'Organisation Internationale du Travail (OIT).

C'est tout l'enjeu de la troisième phase (2) de la campagne citoyenne européenne qu'ESE lancera en septembre prochain visant à interpeller six enseignes françaises (Carrefour, Vuitton, Décathlon, Pimkie, Promod et Célio) les contraignant à rendre compte des dispositifs qu'elles mettent en place avec leurs fournisseurs afin que ces derniers versent à leurs salarié(e)s, un **salaires vital** leur permettant de vivre dignement.

Simultanément, une action de plaidoyer à l'encontre du gouvernement français doit s'intensifier afin qu'il s'empare de la proposition de loi déposée par quatre partis politiques (P.S, MRG, PC, EELV) visant à mettre en cause juridiquement les entreprises « donneuses d'ordres », si leurs fournisseurs ne respectent pas les conditions de travail auxquelles leurs salariés ont droit. (3).

Pour le CCFD-Terre Solidaire l'enjeu est clair: agir sur les causes structurelles du mal développement caractérisées par les atteintes aux droits de l'homme dans l'industrie textile des pays du Sud et dont, risque de délocalisation oblige, les salariés du Nord peuvent faire les frais, donnant ainsi du sens à l'intuition du CCFD-TS sur l'interdépendance entre le ICI et le LA BAS.

A l'issue de cette soirée, l'idée d'un groupe local d'ESE s'est concrétisée apportant une réponse à la question « Que peut-on faire ? »

Jacques PULH, représentant du CCFD au Collectif ESE et membre de l'équipe locale de Talant (21)

- (1) site ESE : www.ethique-sur-etiquette.org
 (2) un 1^{er} appel citoyen est déjà en ligne sur le site d'ESE - rubrique « mobilisez-vous »
 (3) https://secure.avaaz.org/fr/petition/Francois_HOLLANDE_President_de_la_Republique_Rana_Plaza_1138_morts_le_cout_de_limpunite_des

Agenda

2014

DATE	EVENEMENT	LIEU
14_15 juin	Session régionale	Fain les Moutiers (21)
2 au 5 juillet	Université d'été du CRID	Rennes
11 octobre	Evénement régional—Lancement du R.O	(21)
15 novembre	Colloque organisé par le CCFD d'Alsace Lorraine sur le thème femmes-hommes	Strasbourg

Mention CNIL :

En application de la loi n° 78-17 du 6 janvier 1978, relative à l'Informatique, aux fichiers et aux libertés, vous disposez d'un droit d'opposition, d'interrogation, d'accès et de rectification des données à caractère personnel vous concernant. Vous pouvez exercer ces droits en écrivant au CCFD-Terre Solidaire, 4 rue Jean Lantier, 75001 Paris

Le CCFD-Terre Solidaire est la 1^{ère} ONG de développement de France, reconnue d'utilité publique



Equipe de rédaction :

Marie-Anne Chalumeaux, Jocelyne Duraffourg, Céline Danguin, Chantal Royen.

Pour nous contacter :

c.danguin@ccfd-terresolidaire.org c.royen@ccfd-terresolidaire.org